

Boletín Informativo

Abril - 2024



#ConstruyendoUnPutumayoConEnfoqueDeGénero



La Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida de Putumayo

Somos una organización dedicada a la protección y empoderamiento de las mujeres, respeto de los derechos humanos e igualdad de género. Desde nuestra fundación en el año 2000, hemos contribuido a hacer más sostenibles la paz y el desarrollo, construyendo puentes pacíficos entre la institucionalidad y la sociedad civil.

Hemos formulado 7 Políticas Públicas Municipales para las Mujeres y una Departamental.

Tenemos consolidadas redes humanas en diferentes temáticas, especialmente en atención y prevención de **Violencias Basadas en Género (VBG)**, y Violencias Sexuales Basadas en Género (VSBG); emprendedoras, ambientalistas con nuestras **Guardianas del Agua** y reporteras rurales.

Creamos productos de conocimiento innovadores, promovemos normas y buenas prácticas, proporcionamos apoyo psicojurídico, técnico y político.

Estamos conformadas por un Consejo de fundadoras y organizaciones adscritas que representan a 59 asociaciones de mujeres a nivel departamental. Somos reconocidas a nivel local, nacional e internacional como un laboratorio para la paz.

Nuestra organización se guía por los principios de neutralidad, imparcialidad, apropiación local, participación inclusiva e igualdad de género a través de sus tres ejes:

Mujer, Derechos Humanos y Construcción de Paz

Mujer, Historia y Participación Política

Mujer, Desarrollo Social, Económico y Medio Ambiente.

@mujertejedra 

@alianzajedorasdevida 

Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida 

Tejedoras de Vida 



PRIMERA CORTE DE JUSTICIA EN PUTUMAYO:

Mujeres buscan justicia en el marco del
Día Internacional de la Mujer

En el contexto del Día Internacional de la Mujer, el Putumayo fue testigo de un evento que pretendía marcar un hito en la lucha contra las violencias de género: **la realización de la Primera Corte de Justicia**, iniciativa que se presentó como un paso adelante en la búsqueda de soluciones efectivas para un problema arraigado en el territorio.

La convocatoria de esta corte fue una **respuesta contundente a la cruda realidad que enfrentan las mujeres y niñas en el territorio**, como lo evidencian las alarmantes cifras de feminicidios y violencia de género.

En el año 2023, se registraron 7 feminicidios en el Putumayo, **con casos que involucran modalidades tan preocupantes como el feminicidio por sicariato y el feminicidio por economías criminales**.

A pesar de estos desafíos, la Primera Corte de Justicia en el Putumayo representa un **llamado urgente por la justicia y un recordatorio de la necesidad de acciones inmediatas y contundentes**.

Es crucial que las autoridades asuman su responsabilidad y tomen medidas concretas para proteger los derechos de las mujeres y erradicar la violencia de género en todas sus formas.

A través de esta iniciativa, **se exige a las autoridades judiciales y gubernamentales un compromiso renovado con la prevención, investigación y sanción** de las violencias de género.

Es fundamental reconocer qué es violencia y que va más allá de los feminicidios. También abarca formas de violencia más sutiles, pero igualmente dañinas, como la violencia intrafamiliar y el acoso sexual.

Por lo tanto, la Primera Corte de Justicia **no solo se enfocó en los casos más extremos, sino que también buscó abordar de manera integral todas las manifestaciones de violencias** de género en las que se ven enfrentada las mujeres del Putumayo.



RECLAMAR JUSTICIA



ROMPIENDO BARRERAS Y TEJIENDO EQUIDAD:

Mujeres del Putumayo Lideran la Formulación de Políticas Públicas de Género

Las mujeres del Putumayo han liderado una valiente travesía para desafiar las desigualdades arraigadas en su territorio, impulsando **la formulación de políticas públicas que promueven la equidad de género en el Putumayo**. Con el respaldo de la Unión Europea a través del Fondo Europeo para la Paz, la Alianza Departamental de Mujeres Tejedoras de Vida ha abarcado seis municipios, marcando un hito fundamental en esta lucha.

El proceso comenzó con la formulación de Políticas Públicas de Equidad de Género en varios municipios del Putumayo, reconociendo la diversidad de las mujeres en cada localidad **para asegurar políticas tipificadas y específicas**. Los Consejos Consultivos de Mujeres surgieron como espacios clave para dar seguimiento a la implementación efectiva de estas políticas, fortaleciendo su participación activa con capacitaciones.

Después de la ardua labor de formulación y fortalecimiento de estos consejos, **se logró la aprobación de las Políticas Públicas de Equidad de Género en San Miguel, Villagarzón, Orito, Puerto Asís, Puerto Leguizamo y Puerto Guzmán**.

La socialización de estas políticas fue crucial para que su implementación sea efectiva, con reuniones lideradas por Fátima Muriel y su equipo de trabajo, comprometidos con el avance de la equidad de género en el Putumayo.

Asimismo, se realizó una ruta de reuniones con las instancias municipales donde se estableció **un compromiso sólido para seguir la ruta trazada por las políticas públicas de las mujeres**, con un enfoque en la inclusión de las propuestas de las mujeres en los planes de desarrollo municipales y departamental. Además, se promovió activamente la participación de las mujeres en mesas de trabajo para la construcción de planes de desarrollo, asegurando su voz en las decisiones que afectan sus vidas y comunidades.

Este proceso ha fortalecido el empoderamiento y reconocimiento de las mujeres en el Putumayo, pero es crucial mantener la vigilancia y el seguimiento para asegurar la implementación efectiva de estas políticas públicas. El compromiso continuo de todos los sectores involucrados es vital para construir un Putumayo donde las mujeres gocen de igualdad de oportunidades y una vida libre de violencias.



JORNADA GRATUITA DE AUTOTOMA PARA LA DETECCIÓN DEL CÁNCER DE CUELLO UTERINO:

Alianza por la salud de las mujeres del Putumayo.

En una articulación estratégica entre la Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida, el Hospital San Ignacio de Bogotá, el Hospital Local de Puerto Asís, la ESE Hospital José María Hernández, El Hospital Pio XII de Colón y Familias en Acción, se han llevado a cabo 6 Jornadas gratuitas de autotoma para la Detección del Cáncer de Cuello Uterino.

Una novedad significativa en esta jornada es la introducción de una nueva práctica que está siendo implementada por el Hospital San Ignacio: un dispositivo que permite a las propias mujeres realizarse el examen de Virus del Papiloma Humano (VPH). Aunque actualmente se encuentra en fase piloto aquí en el territorio, se espera que en el futuro los hospitales del Putumayo adopten este enfoque innovador.

La detección temprana del cáncer de cuello uterino se realizó a través de la tamización del VPH, proporcionando una herramienta vital para abordar la enfermedad antes de que avance.

Los resultados de esta convocatoria fueron verdaderamente alentadores. En Puerto Asís, 352 mujeres fueron atendidas, mientras que, en Mocoa, 606 mujeres participaron en la prueba de detección y en el Alto Putumayo (Sibundoy, San Francisco, Colón y Santiago)

un total de 815 mujeres asistieron a estas jornadas. Esta tamización se centró en mujeres de 30 a 65 años.

Para aquellas mujeres con resultados positivos, el tratamiento se llevó a cabo 15 días después de la toma de la prueba. La campaña llegó a poblaciones de mujeres campesinas, indígenas y afrodescendientes de diferentes sectores rurales y urbanos de Putumayo. Incluso esta iniciativa logró llegar a aquellas mujeres que podrían tener dificultades para acceder a servicios médicos.

Esta exitosa jornada de detección y prevención del cáncer de cuello uterino es un ejemplo concreto de cómo la colaboración entre diversas instituciones y comunidades puede tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de las mujeres. La detección temprana a través de la autotoma de ADN VPH está marcando la diferencia en la vida de muchas mujeres y en la lucha contra esta enfermedad.

Este hecho refleja el compromiso de la Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida y sus socios en la mejora de la salud de las mujeres, contribuyendo a cerrar brechas en las desigualdades en atención a la salud de las mujeres y asegurando que tengan acceso a una atención médica digna y necesaria.

CONMEMORACIÓN DEL DÍA NACIONAL DE LA MEMORIA Y SOLIDARIDAD EN EL PUTUMAYO:

Homenaje a las Víctimas del Conflicto Armado

El Putumayo, tierra marcada por la historia dolorosa del conflicto armado en Colombia, se detiene el 9 de abril para recordar y honrar a quienes han sufrido sus consecuencias. En esta fecha, que conmemora el asesinato de Jorge Eliécer Gaitán en 1948, **es un día en el que nos unimos en un acto de profundo respeto hacia todas aquellas personas que han sufrido las consecuencias de la violencia en Colombia.**

Por ello, **la Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida organiza un acto simbólico, para hacer un llamado a la memoria y la solidaridad con las víctimas.**

Fátima Muriel, presidenta de la Alianza, enfatiza el **papel crucial que las mujeres han desempeñado en la búsqueda incansable de justicia y reparación** en el Putumayo, región profundamente marcada por la violencia. Es un reconocimiento a su valentía y persistencia en medio de la adversidad.

El evento, lleno de simbolismo, incluye la colocación de cruces alrededor de un árbol en el parque de Mocoa y la iluminación de velas **en memoria de quienes perdieron la vida en la hacienda Villa Sandra en Puerto Asís.**

Esta hacienda, conocida como la fosa común más grande de Colombia, **fue testigo de la brutalidad perpetrada por el antiguo bloque Sur de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC) en 1998.**

Representantes de la sociedad civil y de la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas (UBPD) se unen al evento, junto con Carmen Ocoró, representante legal de Tejedoras de Vida, y el equipo de trabajo de la organización. **A través de cantos y reflexiones, se busca no solo recordar a las víctimas, sino también dignificar sus luchas y resistencias, rindiendo un homenaje sentido a su memoria.**

El 9 de abril no solo es una fecha de memoria, sino también de solidaridad. Recordamos a las víctimas y a sus familias que continúan buscando justicia y reparación. **Es un momento para honrar las historias de dolor y pérdida, pero también para reconocer la fuerza y la resistencia de quienes han sido afectados por el conflicto armado en Colombia.**

Sigamos manteniendo viva la memoria de las víctimas y trabajando hacia un futuro donde la paz y la justicia sean una realidad para todos y todas.



LA LEY DE PROTECCIÓN A BUSCADORAS DE DESAPARECIDOS:

Un rayo de esperanza para las las mujeres del Putumayo.



Foto por: El Tiempo

La aprobación por unanimidad en el Senado de la República del proyecto de ley que protege los derechos de las mujeres buscadoras de víctimas de desaparición forzada es un acontecimiento de gran importancia para el Putumayo.

Esta ley, impulsada por la Fundación Nydia Erika Bautista y respaldada por congresistas comprometidos y comprometidas con los derechos humanos, representa un avance significativo en la protección de **las mujeres que han dedicado sus esfuerzos a buscar a sus seres queridos desaparecidos.**

El proyecto, que fue presentado en la plenaria dedicada a las mujeres, **recibió el apoyo unánime de las y los senadores, lo que demuestra el reconocimiento y la solidaridad** hacia las buscadoras de desaparecidos.

Además, **esta ley reconoce el importante papel de las mujeres buscadoras como sujetos políticos** que contribuyen a la construcción de **paz** en Colombia.

La senadora Gloria Flórez, tuvo una participación destacada durante la sesión en la que se discutió y aprobó el proyecto de ley.

Durante su intervención, la senadora Flórez **levantó un bastón de la comunidad indígena kichwa del Putumayo en honor a las jóvenes del resguardo San Marcelino** en el municipio de San Miguel, quienes fueron desaparecidas en el año 2005 por el Bloque Sur.

Este gesto simbólico resalta la persistencia de las madres de las víctimas, **quienes continúan buscando a sus seres queridos desaparecidos.**

Para el Putumayo, un territorio profundamente afectado por el conflicto armado y la desaparición forzada, **esta ley representa un rayo de esperanza.**

A través de acciones concretas de protección integral, **se busca garantizar que las mujeres buscadoras tengan acceso a derechos fundamentales** como la educación, la salud y la vivienda digna.



Boletín Informativo

Abril - 2024

Transformación de Putumayo
a través de la Batucada
Tejedoras de Vida.

**MUJERES EN
RESONANCIA:**

La Batucada Tejedoras de Vida ha emergido como un poderoso movimiento en el Putumayo, empoderando a mujeres en diferentes municipios, **desde Mocoa hasta Puerto Guzmán, Valle del Guamuez, San Miguel y Villagarzón.** Este fenómeno musical y social no solo fomenta la expresión artística, sino que también promueve activamente los derechos de las mujeres y la prevención de las violencias de género.

Este fenómeno artístico y social ha sido impulsado por Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida, la Alianza Joven y apoyado en el marco del proyecto #MujeresQueTransforman, respaldado por el Fondo Europeo para la Paz de la Unión Europea en Colombia. **La iniciativa ha permitido que mujeres de diversas comunidades y municipios participen activamente, recibiendo formación musical y herramientas para expresar sus derechos,** alzar la voz y promover el enfoque de género en el Putumayo.

En cada municipio, la entrega de instrumentos de percusión ha simbolizado un paso significativo en el empoderamiento económico, político y social de las mujeres.

Estos instrumentos no solo representan una herramienta musical, sino también **un medio para fortalecer a las mujeres del territorio. Estos instrumentos son medios políticos para fortalecer su voz** y fomentar la igualdad en sus entornos.

Al proporcionar estos recursos, se está respaldando activamente la **participación y representación de la mujer en espacios públicos y políticos,** desafiando así las estructuras tradicionales de poder que han marginado a las mujeres en la toma de decisiones territoriales.

La inclusión de la Batucada Tejedoras de Vida en la esfera política es una afirmación de la necesidad de un enfoque de género

en la agenda pública y un reconocimiento de la importancia de la participación de las mujeres en la construcción de políticas inclusivas y con equidad de género.

La Batucada Tejedoras de Vida no se limita únicamente a la música; también ha asumido un compromiso destacado en la socialización y sensibilización sobre importantes asuntos relacionados con los derechos de las mujeres. Han participado de escuelas de género, donde se abordan temas críticos como las violencias basadas en género, la igualdad de derechos y el empoderamiento de las mujeres. Estas escuelas no solo forman, sino que también fortalecen el sentido de sororidad y solidaridad entre compañeras.

La presencia de la Batucada Tejedoras de Vida en eventos culturales, políticos y sociales ha sido notable. Han participado desde exposiciones de moda inspiradas en la Amazonía, pasarelas que celebran la diversidad y el arte Andino Amazónico. Hasta encuentros juveniles, sociales y políticos que **ha destacado la importancia del activismo de las mujeres en el Putumayo.**

Desde el ritmo de sus tambores hasta las letras de sus canciones, la Batucada no solo ofrece ritmos diversos, sino que también transmite mensajes poderosos de resistencia y esperanza. Es un movimiento que busca redefinir el panorama cultural, social y político del Putumayo, promoviendo una sociedad más inclusiva y libre de violencias.

Es un símbolo de activismo, de la lucha por los derechos de las mujeres en un territorio marcado por desafíos sociales, políticos y económicos. A través del arte y la música, estas mujeres están dejando una huella indeleble, inspirando a nuevas generaciones a levantar sus voces y defender sus derechos con determinación y pasión.





PUTUMAYO RECIBIÓ A ADRIANUS KOETSENRUIJTER

Nuevo Enviado Especial De La Unión Europea
Para La Paz En Colombia

Al mejor ritmo y canciones de la Batucada Feminista, la Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida del Putumayo recibió en Mocoa a Adrianus Koetsenruijter, nuevo enviado especial de la Unión Europea para la Paz en Colombia. **La visita, que estuvo también acompañada por el Embajador de la Unión Europea en Colombia, Gilles Bertrand y Nichola Lumsden, oficial política de la Unión Europea, permitió conocer los procesos que las mujeres lideran en torno a los avances después de los Acuerdos de Paz en Colombia.**

“Adrianus Koetsenruijter es economista de profesión y está familiarizado con el país: fungió como Embajador de la Unión Europea en Colombia, **concurrente con Ecuador, entre 2003 y 2007. En su nuevo cargo, seguirá profundizando el apoyo de la Unión Europea a la implementación integral a los Acuerdos de Paz de 2016** y a las nuevas iniciativas de paz del actual Gobierno”.

Carlos Marroquín, gobernador del Putumayo y quien asistió al evento, destacó su compromiso por seguir fortaleciendo procesos que beneficien a las mujeres desde su Plan de Desarrollo.

Dentro de la visita, Fátima Muriel, presidenta de Tejedoras de Vida, **destacó el papel fundamental que las mujeres siempre han liderado en los procesos de negociación hacia la paz, y presentó ante la comisión de la Unión Europea y el Gobernador del Putumayo, la nueva Casa Refugio** y la finca de 4 hectáreas donada por Wellspring Philanthropic Fund, como un logro histórico para las mujeres esperado durante 23 años, logrando establecer compromisos entre la Unión Europea y la Gobernación, para que las mujeres del Putumayo

sigan fortaleciendo a través de estos espacios sus procesos económicos y sociales, ante la evidente crisis humanitaria que se acerca por el conflicto armado.

De igual forma, Nancy Sánchez, coordinadora de Tejedoras de Vida, dirigió **un diálogo junto con las mujeres lideresas de diferentes municipios del Putumayo que acompañaron el encuentro, para exponer las transformaciones que la firma del Acuerdo de Paz ha traído a Colombia, especialmente en un territorio tan afectado por la violencia.**

Aunque el balance de las mujeres sigue siendo positivo frente a los avances tan significativos que ellas resaltan en torno a su empoderamiento económico, político y social, **hacen un llamado urgente al Gobierno nacional y Gubernamental, frente a la situación del conflicto armado, como una problemática que persiste y está relacionado conjuntamente con la presencia de grupos armados ilegales y bandas criminales dedicadas al narcotráfico, así como tensiones relacionadas con la disputa por el control territorial, recursos naturales y rutas de narcotráfico.**

Además, persisten desafíos socioeconómicos, como la pobreza, la falta de acceso a servicios básicos, educación, reclutamiento forzado y las dificultades en la implementación efectiva de programas de desarrollo rural integral. Estos factores contribuyen a la inestabilidad y la violencia en la región, afectando negativamente la vida de las comunidades locales y obstaculizando los esfuerzos de construcción de paz y reconciliación.



CONOCE MÁS EN:

www.alianzatejedorasdevida.org



SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES:

-  @mujertejedra
-  @alianzajedorasdevida
-  Alianza de Mujeres Tejedoras de Vida
-  Tejedoras de Vida